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RAPPEL DE LA 
DÉLIBÉRATION
Par  délibération  en  date  du  30  mars  2017,  le  Conseil  de  la  Métropole  d’Aix-
Marseille-Provence a approuvé les modalités de  concertations  publiques  pour  les
projets  situés  dans  les  pôles  opérationnels  des  quartiers  Belsunce  et  Noailles
à  Marseille  1er  arrondissement.
La délibération rappelle l’engagement renforcé pour le Centre-ville de Marseille
actant le cadre des actions à conduire pour dynamiser son attractivité et affirmer sa
centralité.   Elle  rappelle  également  que  le  Conseil  Municipal  de  Marseille  a
approuvé,  le 25 octobre 2010,  la  mise en place de l'Opération « Grand  Centre
Ville » pour  contribuer  à  cette  requalification  sur  35  pôles  de  renouvellement
urbain
Cette  opération  d'aménagement  a  été  concédée  à  la  société  publique  locale
d'aménagement  SOLEAM.  Par  arrêté  préfectoral  du  28  décembre  2015,  cette
concession  a  été  transférée  à  l‘EPCI  compétent  auquel  s'est  substituée  la
métropole Aix-Marseille-Provence à compter du 1er janvier 2016.
La  concession  porte  désormais  le  n°T1600914CO  (ex-n°11/0136).  Le  mode
opératoire  de  l'Opération  «  Grand  Centre  Ville  »  prévoit  des  concertations
spécifiques par pôle, au fur et à mesure de la définition des projets.
Par  délibération du Bureau de la Métropole d’Aix-Marseille-Provence du 30 juin
2016, le nouveau concédant a pris acte des dispositions relatives  aux  concertations
prévues pour l’opération « Grand  Centre  Ville ».  
La  délibération  URB  017-1822/17/CM proposait  notamment  de  poursuivre  le
processus de consultation par l’organisation de concertations sur le Pôle « National
Providence », avec l’aménagement de la Place de la Providence. Concernant cet
espace, la délibération rappelait :

« Le pôle Nationale-Providence marque un jalon dans le parcours
de la rue Longue des Capucins, une voie traversante historique du
quartier Belsunce, et son épine dorsale Nord-Sud vers la Canebière.
Ce pôle inclut : 
-  l’îlot  des  Bains  avec  l'ancien  parking  du  commissariat  et  un
hammam en ruine,
- le parking de la Providence, derrière la BMVR.
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En  complément  du  projet  de  restructuration  de  l’îlot  des  Bains
par  une  opération  mixte  prévoyant  un  équipement de proximité
et des logements en ‘’accession’’ déjà entériné, la requalification du
parking  de  La  Providence  constitue  un  enjeu  majeur  pour
l’attractivité du quartier. 
Cette intervention propose la suppression du parking de surface au
bénéfice d‘un aménagement d’espace public  végétalisé  de  type
square,   conforme   aux   préconisations   environnementales   de
l’AVAP  (Aire  de  mise en valeur de l’architectural et du patrimoine) :
il  s'agit d’envisager la plantation d’arbres de haute tige en pleine
terre pour adopter des mesures de lutte contre le réchauffement
climatique par végétalisation. La  concertation  portera  notamment
sur  les  usages  attendus  pour  cet  aménagement  sur  la  base  du
diagnostic  et  des  propositions  établis  par  le  programmiste
missionné. »

Sur la  base de ce rapport, et vu
• Le Code Général des Collectivités Territoriales ; 
• La  loi   n°2014-58  du  27  janvier  2014  de  modernisation  de  l’action

publique  territoriale  et  d’affirmation des métropoles ; 
• La loi n°2015-991 du 7 août 2015 portant nouvelle organisation territoriale de

la république ; 
• Le   décret   n°2015-1085   du   28   août   2015   portant   création   de   la

Métropole  d’Aix-Marseille-Provence ; 
• Le  décret  n°2015-1520  du  23  novembre  2015  portant  fixation  des  limites

des  territoires  de  la  Métropole d’Aix-Marseille-Provence ; 
• La lettre de saisine du Président de la Métropole; 
• L’avis du Conseil de Territoire Marseille-Provence du 29 mars 2017. 

Entendues les conclusions du Commissaire Rapporteur,

Considérant 
• Que  l’opération  d’aménagement  «  Grand  Centre  Ville  »  concédée  à  la

SOLEAM et transférée à la Métropole à compter du 1er janvier 2016 relève
d'une logique de renouvellement urbain ; 

• Qu'il convient de poursuivre le processus de communication et d’échange par
des concertations par pôle ou groupes de pôles pour les projets entrant dans
le  champ  de  cette  opération,  au  fur  et  à  mesure  de  leur  définition
préalablement à leur mise en œuvre ; 
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• Que  certains  projets  ont  vu  leur  programme  affiné  conformément  aux
modalités  opératoires  de  cette  opération,  et  sont  prêts  à  être  soumis  a
une  concertation  publique  dont  il  convient  de  fixer  les modalités.

Le  Conseil  Métropolitain  a  délibéré  et  approuvé  dans  un  article  unique  les
modalités   de   concertation   publique  précisées   par   le  rapport   pour   les
opérations conduites par la SOLEAM dans le cadre de l’Opération « Grand Centre
Ville ».  Pour  le  « Pôle  Nationale-Providence  :  Aménagement  de  la  Place  de  la
Providence », la délibération arrête le principe suivant :

« Cette intervention propose la suppression du parking de surface
au bénéfice d‘un aménagement d’espace public  végétalisé  de  type
square,   conforme   aux   préconisations   environnementales   de
l’AVAP  (Aire  de  mise en valeur de l’architectural et du patrimoine) :
il  s'agit d’envisager la plantation d’arbres de haute tige en pleine
terre pour adopter des mesures de lutte contre le réchauffement
climatique par végétalisation. »

L’intégralité de la délibération est jointe en annexe au présent bilan. 
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LES OBJECTIFS DE LA 
CONCERTATION
Rappel des éléments de contexte
Le  projet  de  requalification  de  la  place  Providence  s’inscrit  dans  le  périmètre
d’intervention du pôle Nationale Providence (quartier Belsunce- 13001) inclus dans
l’Opération  Grand  Centre  Ville.  Ce  quartier  globalise  de  nombreux  projets  de
rénovation urbaine financés dans le cadre de l’ANRU.
Ces opérations tendent à atteindre les objectifs suivants :

• favoriser un développement partagé du territoire,
• donner une place essentielle aux enfants et aux jeunes,
• réduire le socle de précarité et favoriser l’accès aux droits des populations,
• améliorer et produire des logements répondant à une gamme diversifiée.

Dans ce tissu urbain dense et foncièrement complexe, les actions de rénovation à
conduire doivent concourir à traiter de façon continue des îlots urbains.
L’intervention de SOLEAM sur le pôle Nationale Providence, et plus largement sur
le  quartier  Belsunce dans sa partie  sud s’articule  autour  de deux  équipements
majeurs,  la requalification de la place de la Providence et la construction d’un
centre  Municipal  d’animation  à  vocation  municipale,  destiné  à  compléter  le
dispositif  péri  scolaire  qui  accueillera  une  centaine  d’enfants  et  permettra  de
réserver le CMA Dugommier aux adolescents.
La place de la Providence est située au cœur du quartier de Belsunce, dans un
quartier très densément bâti.  La présence de ce vide urbain au sein du quartier
constitue donc une opportunité de créer au sein du quartier un espace public de
grande dimension. Il permet également de mettre en valeur certains des linéaires
de façades bordant la Place.
Cet espace offre une respiration dans un tissu urbain très dense et constitue en
particulier une ponctuation le long du parcours Est-Ouest entre les deux espaces
publics majeurs que sont les allées Gambetta et le Cours Belsunce. Sa position
centrale en fait un point de rencontre où les déplacements piétons et modes doux
devront être privilégiés.
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Sur le secteur élargi autour de la place, les enjeux et pratiques sont multiples : les
immeubles accueillent dans leurs étages une grande partie de logements locatifs
tandis  que  les  rez-de-chaussée  restent  en  grande  partie  occupés  par  des
commerces de gros de la filière « mode » bien qu’une partie de cette activité se soit
délocalisée depuis 2018 pour intégrer le MIF 68,  plateforme de logistique de la
filière textile dans le quartier de l’Estaque.
Les rues sont étroites, les constructions denses et la configuration urbaine laisse
peu  de  place  aux  espaces  vides,  y  compris  dans  les  cœurs  d’îlots  souvent
encombrés par des annexes multiples.  Ces éléments révèlent donc  des besoins
très  importants  d’espaces  publics  qualitatifs. L’opportunité  d’aménager  le
périmètre disponible apparaît alors comme une opportunité rare.
Son aménagement devra répondre aux attentes et  usages du quartier tout  en
respectant  et  en  intégrant  les  contraintes  techniques  et  patrimoniales  qui
s’imposeront à nous. 
Cette place est actuellement occupée par un parking en surface de 82 places, clos
et payant. Par ailleurs, l’offre de stationnement dans le périmètre d’étude est de 33
places gratuites, 76 places payantes et 9 places « réservées ». Le site offre donc un
total de 243 places.
Le  parking  Providence  dont  la  gestion  est  confiée  à  EFFIA  qui  en  assure
l’exploitation fait l’objet d’une Délégation de Service Public de MPM pouvant être
arrêtée  à  tout  moment.  Il  fonctionne  24/24h  et  la  durée  du  stationnement  est
limitée à 24h.  Il  est  utilisé  en majeure partie  par  des usagers en déplacement
professionnel  (soit  3  usagers  sur  5  stationnements),  en  lien  avec  l’activité
commerce de gros du quartier, le motif achats /courses venant en 2ème position.
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Le taux de rotation observé y est élevé : 83% des véhicules stationnent moins de 3
heures.  Le  parking  Providence  peut  être  qualifié  de  parking  d’habitués.  La
suppression de 82 places de stationnement au tarif le plus attractif de l’hypercentre
marseillais,  de  surcroît  dans  un  quartier  accueillant  historiquement  des
établissements de commerce textile en gros devra s’accompagner de propositions
d’aménagements connexes permettant de suppléer cet usage. 

Une étude de programmation pour la requalification de cette place est en cours. Le
marché du programmiste prévoit la production d’un préprogramme, l’établissement
du programme, et une participation aux actions de concertation. 
Le  pré-programme a  donc  constitué  le  socle  soumis  à  la  concertation,  afin  de
l’enrichir,  de  l’amender  et  de  pouvoir  éclairer  les  choix  stratégiques  pour  la
finalisation du programme. La phase de concertation s’est donc déroulée après les
entretiens avec les différents services techniques et gestionnaires de la ville, l’ABF,
les  élus  de  secteurs  et  thématiques  permettant  de  définir  les  enjeux  de  la
requalification  de  cet  espace  et  de  déterminer  les  contraintes  du  site  qui  vont
s’imposer au projet de façon à ne pas créer d’attentes lors de la concertation sur
des demandes non réalisables. 

Objectifs et attendus de la 
concertation
Les  modalités  de  la  concertation  définies  par  la  délibération  du  conseil
métropolitain du 30 mars 2017 (URB017-1822/17/CM), sont les suivantes :

- Une exposition publique des documents explicitant le projet pendant un mois,
dans un lieu public ;
-  Des  registres  mis  à  disposition  du  public,  permettant  de  consigner  les
remarques, questions et observations des habitants et usagers ;
-  Une  permanence  technique,  dont  le  calendrier  a  été  précisé  dans  l’avis
public, permettant d’apporter des explications et répondre aux questions.

Une mission d’assistance à l’ingénierie et à la mise en œuvre de la concertation a
été  confiée  à  un  prestataire.  Elle  consistait  à  répondre  à  ces  modalités
réglementaires  de  concertation  et  avait  pour  objet  de  proposer  d’autres  outils
pouvant être déployés pour élargir la concertation. Il était également attendu que le
prestataire retenu puisse accompagner la maîtrise d’ouvrage une fois le bilan de la
concertation tiré.
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La  concertation  mise  en  œuvre  devait  permettre  de  répondre  aux  objectifs
suivants :

- créer une dynamique autour du projet

- afficher les objectifs et les orientations du projet

- valoriser, susciter l’intérêt, l’adhésion et l’implication

- animer, engager le débat et l’échange

Les différentes facettes attendues de cette assistance portaient sur :
- la conception de la méthode selon le projet de requalification et la cible,
-  le  conseil  en  matière  de  communication  de  proximité  et  de  concertation,
notamment la réflexion sur des outils à mettre en place,
- l’assistance à la conception de tous types de supports visuels nécessaires à ces
échanges  et  présentations  :  aide  à  la  définition  du  contenu  rédactionnel,
iconographie, illustrations techniques,
- l’organisation d’évènements (réunions, visites, ateliers de travail, etc.)
- l’évaluation de la concertation ou de l’action menée dans le cadre d’un bilan de la
concertation à présenter dans le cadre d’un Conseil Métropolitain.
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LE DÉROULEMENT DE 
LA CONCERTATION
Le processus de concertation a reposé sur différents moyens et outils mis en œuvre
par  le  maître  d’ouvrage  (Aix-Marseille-Provence  Métropole),  son  délégataire  (la
SOLEAM) et  par le prestataire retenu par ce dernier.  La ville  de Marseille et la
mairie du 1er secteur ont également été totalement impliquées dans le processus. 

Les éléments de la concertation 
réglementaire

• Un affichage réglementaire en Mairie et au siège de la Métropole et des
publication presse  annonçant la concertation

La  concertation  réglementaire  et  les  modalités  de  cette  concertation  ont  été
annoncées  par  affichage  en  Mairie  et  au  siège  de  la  Métropole  (certificats
d’affichage  en  annexe).  3  publications  presse  ont  également  annoncé  cette
concertation (en annexe également).

• Une réunion publique, organisée le 24 mai 2022 au CMA Sénac.

Cette réunion avait pour objectif la présentation des ambitions et des contraintes
techniques et réglementaires du projet, ainsi que l’annonce du calendrier et de la
méthodologie de concertation. 
La  réunion  publique  a  été
annoncée  par  affichage  dans  le
quartier,  invitations  mail  par  la
Mairie  de  Secteur,  diffusion  sur
les réseaux sociaux.
Elle  a  été  introduite  par  Mme
Sophie  Camard,  maire  du  1er

secteur, Mme Mathilde Chaboche,
Adjointe  au  maire  en  charge  de
l’Urbanisme  et  Mme  Perrine
Prigent,  Conseillère  municipale
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déléguée à la valorisation du patrimoine, à l̓ amélioration des espaces publics et à
la place de l'eau dans la Ville.
Le support  de la réunion publique (en annexe),  présentait  le  cadre général,  les
ambitions pour  le  projet,  les  étapes déjà  réalisées,  les  « constantes »  liées  aux
contraintes techniques ou réglementaires, les premières analyses menées lors des
études préalables et des premières rencontres, les grands enjeux pour le projet,
ainsi que la méthodologie et le calendrier du processus de concertation. 
Plus de 90 personnes ont participé à cette réunion publique, parmi lesquelles les
commerçants grossistes étaient majoritaires. 

14 Réaménagement de la Place de la Providence

Reçu au Contrôle de légalité le 25 octobre 2022



• Une exposition publique des documents explicitant le projet pendant
un mois, à la mairie du 1er secteur ; 

Cette exposition s’est tenue du 1er au 30 juin
2022. Elle était constituée de 3 kakemonos
présentant les éléments de contexte et de
diagnostic  initial,  les  ambitions  du  projet
d’aménagement et les grands principes au
stade  du  pré-programme,  ainsi  que  les
pistes  à  travailler  collectivement  dans  le
cadre de la  concertation réglementaire  et
du  processus  de  co-construction  [cf.  ci-
après].
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• Des registres mis à disposition du public, permettant de consigner les
remarques, questions et observations des habitants et usagers ;

Deux registres ont été ouverts et mis à disposition du public :
• Un registre « papier », associé à l’exposition en mairie de secteur. Ce registre

a enregistré 9 contributions (annexées au présent bilan).

• Un registre « numérique », sur le site dédié à la concertation réglementaire
de  la  Métropole  [https://www.registre-numerique.fr/concertation-place-
providence].  Celui-ci  a  enregistré  4  contributions  écrites (annexées  au
présent  bilan).  Les  supports  mobilisés  pour  la  concertation  (planches  de
l’exposition,  support  de  la  réunion  publique,  synthèse  de  l’atelier
commerçant…) étaient également en téléchargement sur la plate-forme. 
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• Une  permanence  technique,  tenue  par  le  chargé  d’opération  de  la
SOLEAM, en mairie de secteur,  dont le calendrier a été précisé dans
l’avis public, permettant d’apporter des explications et répondre aux
questions.

Les permanences se sont tenues les :
• Jeudi 2 juin de 9h à 12h ; 
• Mercredi 8 juin de 14h à 17h ; 
• Vendredi 17 juin de 14h à 16h ; 
• Mardi 21 juin de 9h à 12h.

Elles ont accueillies 6 personnes qui sont venues se renseigner.

En complément à la concertation 
réglementaire, un processus 
d’implication des parties-
prenantes
Les collectivités porteuses du projet (Métropole Aix-Marseille-Provence et Ville de
Marseille)  ont  souhaité  aller  au-delà  de  la  concertation  réglementaire,  en
engageant  un processus abouti d’implication des parties-prenantes tout au long
du projet. 
Les éléments suivants en présentent la première étape, en phase programmation,
étant entendu que le processus se poursuivra tout au long de la mise en œuvre du
projet.
Deux grands enjeux avaient été définis pour cette première phase de la démarche :

• Identifier  et  analyser  les  usages  qui  vont  être  “contrariés”  par  le
réaménagement de la place, et notamment la suppression du parking. Le
processus de concertation devant participer à faire émerger des solutions
innovantes,  alternatives,  d’accompagner la transformation des usages liés
aux livraisons, au stationnement, aux circulations, etc. 

• Faire  émerger  les  besoins  dans  un  secteur  notoirement  déficitaire  en
espaces publics, et pourtant très fréquenté et usité. Il s’agissait ici de porter
une attention et une sensibilité forte aux publics les plus fragiles, ou dont la
place sur l’espace public est questionnée: place des enfants, nombreux dans
ce quartier qui reste familial, place des femmes, place des personnes âgées
isolées, place des jeunes. 
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Dans  cette  perspective,  et  dans  la  continuité  des  premiers  travaux  de
programmation,  il  avait  été  défini  que  le  processus  engagé devait  porter  sur  2
registres :

• celui de l’aménagement de la place, et des approches strictement urbaines;
• celui  des  processus,  qu’il  s’agisse  du  processus  d’aménagement

possiblement sur un temps long comme du processus, demain, d’animation,
de gestion de cet espace public.

Dans ce cadre, ont été organisés :
• Une  série  d’entretiens  individuels  auprès  d’acteurs  du  quartier,

associatifs et institutionnels.

Ces entretiens avaient pour but de “prendre la température” quant aux premières
hypothèses issues du pré- programme, et de préparer l’implication des parties-
prenantes dans le processus de concertation en construction.

• L’organisation et l’animation de 3 « bureaux de rue ».

Il s’est agi ici d’installer un dispositif sur l’espace
public, pour aller « à la rencontre » des habitants
et  usagers.  Autour  d’une  table  avec  une  photo
aérienne du  site,  les  passants  étaient  conviés  à
venir  parler du quartier  et  de l’espace concerné
par  le  projet :  constats,  usages,
dysfonctionnements, envies, besoins.
Les 3 bureaux de rue se sont tenus :

• le mercredi 4 mai de 13:00 à 18:30, sur la
place René Sarvil

• le mardi 10 mai de 13:00 à 18:30, à l’espace
Velten, rue Bernard Dubois

• le mardi 17 mai, de 13:00 à 18:30, à l’angle
des  rues
Nationale/Providence/Convalescents.

La tenue de ces bureaux de rue avait été annoncée
par  un  affichage  dans  le  quartier  et  une
information  des  acteurs  associatifs  du  quartier,
rencontrés lors de la série d’entretiens. 
Dans le cadre des 3 sessions de bureaux de rue,

environ  80  personnes ont  été  rencontrées  et  se  sont  exprimées  sur  les
perspectives du projet.
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• L’organisation  et  l’animation  d’un  atelier  collaboratif  spécifique
« commerçants » le 9 juin 2022 au CMA Sénac.

Face à la très forte opposition des commerçants grossistes du secteur quant à la
suppression du parking lors de la réunion publique, le choix a été fait d’organiser
un  atelier  dédié  à  leurs  problématiques.  L’atelier  était  à  destination  des
commerçants en général mais ce sont essentiellement les grossistes qui se sont
mobilisés.  Après un temps d’introduction rappelant les éléments clés des études
menées sur  le  secteur,  la  séance a  été  organisée  autour  d’un travail  en  petits
groupes. L’objectif était de repartir des besoins, pour ensuite initier des pistes de
réponses à ces besoins.  Chaque sous-groupe disposait de 2 supports : 

• une fiche organisée selon 6 grandes entrées thématiques (accueil des clients
et  stationnement /  chargements,  déchargements  et  livraisons /  sécurité  /
propreté / qualité urbaine / autre) où pour chaque thème devait être posés :
◦ les constats aujourd’hui
◦ les besoins
◦ les pistes d’amélioration

• pour faciliter l’émergence des pistes de solution, et à la demande expresse
des grossistes, un ensemble de fiches leur était proposé.

Près de 70 commerçants s’étaient à nouveau mobilisés. 
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• L’organisation  et  l’animation  de  deux  ateliers  collaboratifs  avec  les
habitants et usagers.

Deux ateliers à destination des habitants et usagers du quartier ont été organisés.
Ils se sont tenus :

• le 16 juin de 17:00 à 19:00 place de la Providence
• le 22 juin de 16:00 à 18:00 à l’îlot  Velten,  devant le centre social  Bernard

Dubois.
Également organisés par tables de 8-10 personnes, les ateliers étaient organisés
en 2 séquences :

• Une séquence « constats / besoins », avec une fiche permettant de recueillir
les contributions du groupe

• Une  séquence  « prospective »,  à  partir  d’une  méthode  de  photo-langage,
pour  faciliter  l’expression  des  usages  souhaitables  et  souhaités  et  des
ambiances à rechercher.

Une trentaine d’habitants a participé à ces ateliers.
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• L’organisation et l’animation d’interventions à l’école Korsec

En regard des enjeux singuliers du quartier (population très familiale, présence de
3 écoles, petits logements sans extérieurs avec fort taux de sur-occupation, déficit
d’espaces publics  à  l’échelle  du  quartier)  a  été  retenu le  choix  d’une approche
spécifique en direction des enfants.
Celle-ci a reposé sur un partenariat engagé avec l’équipe pédagogique de l’école
Korsec. Il s’est traduit par des interventions qui se sont déroulées le lundi 20 juin,
dans 4 classes de l’école élémentaire :

• un CE2 avec 21 élèves
• un CE2 avec 20 élèves
• un CM1 avec 19 élèves
• un CM2 avec 21 élèves.

Chaque atelier s’est organisé en 4 séquences :
• Une  sensibilisation  adaptée  à  ce  public  aux  métiers  d’urbaniste,  de

paysagiste, d’architecte ;
• Une approche de la notion « d’espace public », à partir de la projection de

différents  types  d’espaces  publics  du  territoire  (place,  square,  jardin
public…) ;

• Une séquence « photo-langage » à partir de photos d’espaces publics, parmi
lesquelles ils étaient amenés à choisir une photo et à la présenter à leurs
camarades en expliquant « pourquoi » ils avaient choisi chaque photo ;

• Une  séquence  « dessin »,  à  partir  d’un  support  « vierge »  de  la  place.
S’inspirant de ce qu’ils avaient vu et entendu lors du photo-langage, chaque
élève a dessiné sa « place de la Providence idéale ».

Environ 80 élèves ont ainsi participé, avec un retour très positif des enseignantes a
posteriori. 
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• Un atelier avec un groupe de parents d’élèves

Sur proposition de l’association « Anthropo-Culture Associés » qui intervient dans
l’école Korsec pour animer la dynamique des parents d’élèves, nous avons organisé
une séance spécifique le 21 juin au matin avec un groupe de 7 parents d’élèves.
Les échanges ont été organisés en 3 temps :

• Un  temps  sur  le  quartier  Belsunce :  conditions  de  vie,  pratiques,
représentations ;

• Un temps sur les espaces publics à Marseille : lesquels ils connaissent, ils
fréquentent, ils apprécient, pourquoi ;

• Un temps sur la place de la Providence de manière spécifique, et donc des
enjeux du réaménagement. 

Les perspectives pour la 
suite
Le  travail  de  mobilisation  et  d’implication  qui  a  été
engagé  est  amené  à  se  poursuivre.  En  premières
hypothèses, sont prévus :

• Une  réunion  publique  de  présentation  du
programme  en  septembre  2022,  avec  une
restitution du présent bilan ;

• Des temps d’implication des publics – notamment
scolaires – lors des fouilles archéologiques ;

• Des  séances  de  travail  avec  le  maître  d’œuvre
lorsqu’il  sera  désigné,  notamment  en  phase
esquisse et AVP ;

• Un processus d’implication dans le suivi du chantier,
avec des visites de chantier « publique ».
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L’ANALYSE DES 
CONTRIBUTIONS

Tout d’abord, il nous semble nécessaire de noter l’assez fort clivage entre d’une
part,  une  partie  des  grossistes,  et  d’autre  part,  les  habitants  et  usagers  du
secteur.  Un  des  enjeux  dans  la  poursuite  du  processus  sera  donc  d’éviter
d’opposer ces deux groupes.
Les commerçants ont largement manifesté leur opposition à la suppression du
parking, ce qui n’était pas un objet de la concertation, mais un des invariants. Par
conséquent,  le  travail  en  atelier  avec  ces commerçants a  cherché à identifier
leurs besoins, et voir comment il était possible d’y répondre. Les pistes de travail
et les propositions se retrouvent dans la première partie de cette analyse (« Les
impacts  du projet  sur  le  fonctionnement,  les  usages,  la  gestion du périmètre
élargi »).
Les habitants et usagers plébiscitent quant à eux unanimement le principe d’une
transformation du parking en espace public.  On le verra, au-delà de principes
d’aménagement  et  d’usages  recherchés,  les  enjeux  de  fonctionnement,  de
gestion, de maintenance et d’animation de la future place sont fortement posés.
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Les impacts du projet sur le 
fonctionnement, les usages, la 
gestion du périmètre élargi

• L’adaptation de la circulation automobile

Les contributions écrites portées au registre numérique posent toutes cet enjeu de
la circulation du quartier, et de la nécessité d’une réorganisation. 

« Les rues Tapis vert et Thubaneau servent aujourd'hui quasi
uniquement à traverser le quartier depuis et vers le cours
Belsunce. Beaucoup passent de la Rue de la république vers
Dugommier  /  Gambetta.  Le  quartier  subit  ce  trafic  sans
raison apparente. Si ces rues pouvaient être organisées pour
desservir seulement le quartier et ses commerçants, tout le
monde y serait gagnant. »
« Comme  le  commentaire  précédent,  je  pense  qu'il  est
également  nécessaire  d'imaginer  un  aménagement  du
quartier et du sens de la circulation des véhicules. La Rue du
Baignoir,  une rue étroite,  est  impraticable lors des pics de
circulation,  avec  des  dizaines  des  scooters  garés  sur  les
trottoirs.  Idem  pour  Rue  du  Petit  Saint-Jean,  avec  des
trottoirs  privatisés  aux  alentours  de  la  Bibliothèque  de
l'Alcazar. Il serait peut-être pertinent d'imaginer une semi-
piétonnisation de certaines rues, les plus étroites du moins,
et  de  réduire  la  circulation  et  réguler  le  stationnement
gênant. »
Extraits du registre numérique.

Les constats sont partagés sur un engorgement du quartier, lié notamment à un
effet de « shunt » entre le Bd Garibaldi et le secteur Colbert/Bourse. L’importance
des livraisons et de l’emport contribuent également à embouteiller le quartier, avec
de plus des arrêts en pleine voie du fait du non-respect des places de livraison. 
Deux principales pistes émergent de ces constats :

• la première, c’est une réorganisation de la circulation automobile à l’échelle
de l’ensemble du périmètre, afin d’éviter l’effet « shunt » mentionné.
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• La seconde, issue ici des propositions des commerçants, est de proposer une
signalétique adaptée : que les personnes qui s’engagent en voiture dans le
quartier sachent que c’est un quartier de grossistes, avec des livraisons le
matin contraignant fortement la circulation. 

• Un  enjeu  de  stationnement  particulièrement  complexe  et
multifactoriel

Le sujet le plus sensible est sans doute celui du stationnement. Les commerçants
ont rappelé la plus-value que constitue pour eux l’actuel Parking de la Providence :
son hyper-proximité, sa centralité pas rapports aux commerces, son coût en regard
des  parkings  en  ouvrage,  le  fait  qui  soit  en  surface  donc  plus  sécure,  et  la
surveillance dont il fait l’objet.
Pour autant, il n’est pas exempt de défauts : son accès et sa saturation génèrent
quotidiennement une file de véhicules qui attendent pour rentrer.
Concernant leurs besoins, les grossistes ont posé 5 points majeurs :

◦ Du stationnement en proximité immédiate des boutiques
◦ Des  espaces  de  stationnement  dédiés  uniquement  aux  clients  des

grossistes (au moins 150 places)
◦ Une tarification adaptée
◦ Une signalétique claire pour la clientèle, une information sur les places

disponibles
◦ Un point central de livraison des commandes proche des magasins

L’enjeu  du  stationnement
résidentiel  a  également  été  un
peu évoqué lors des ateliers avec
les habitants, à partir du constat
« qu’on ne peut pas encore faire
totalement  disparaître  la
voiture » :  comment  permettre
aux habitants du secteur qui ont
besoin  de  leur  voiture  pour
travailler  de  continuer  à
stationner  sans  faire  face  aux
coûts prohibitifs des parkings en
ouvrage ?
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Parmi les pistes mises en débat, certaines recueillent des avis favorables de la part
des commerçants. Notamment :

◦ La mobilisation de l’ex-Habitat et son parking / espace de livraison -> Un
parking dédié à la clientèle des commerçants-grossistes, où pourrait le
cas échéant se développer une plate-forme logistique pour l’emport. La
perspective  d’un  dispositif  d’aide  à  l’emport  avec  des vélos-cargos qui
feraient  les  trajets  entre  les  boutiques  et  cette  plate-forme  soulève
l’intérêt de certains. 

◦ Des secteurs dédiés dans les parkings en ouvrage ->  Seuls Bourse et
Gambetta sont  considérés  comme  suffisamment  proches.  Les  besoins
identifiés sont :
▪ 80 places réservées dans chaque parking.
▪ Une tarification négociée et adaptée
▪ Un renforcement de la sécurité
▪ Une communication vis-à-vis de la clientèle
▪ Une signalétique aux entrées et dans le quartier

◦ La libération de places de stationnement en voirie :
▪ Les places “livraisons” sont inutiles et inutilisables, à transformer en

une “voie de livraison” dédiée
▪ La remise en place de stationnement dans la rue du Petit Saint Jean
▪ La  mise  en  place  d’un  système  pour  s’assurer  de  la  rotation  des

véhicules  (disques,  agents  à  court  terme  puis  système  type  rue
Paradis?)

▪ Pas de travaux sur les rues à la fermeture de la place !

Le  sujet  du  stationnement
des deux roues motorisés est
une  assez  forte
préoccupation des habitants,
qui dénoncent le fait que les
scooters  sont
systématiquement garés sur
les  trottoirs  du  fait  de
l’absence de places dédiées.
Ainsi,  l’aménagement  de  la
place  doit  prévoir  ce
stationnement, de même que
l’ensemble du quartier.
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• Une sécurité à améliorer dans le quartier si l’on veut que la place vive

L’ensemble  des  personnes  rencontrées,  qu’il  s’agisse  des  commerçants,  des
habitants,  des  acteurs  associatifs,  posent  de  manière  très  forte  l’enjeu  de  la
sécurité. Le constat d’une délinquance toujours plus présente et en augmentation
ces dernières années est partagé : incivilités et petite délinquance, dégradations,
trafics  de  stupéfiants,  agressions,  les  commerçants  évoquant  quant  à  eux  pour
certains des vols de marchandises. Face à ces constats, la présence policière est
perçue comme faisant défaut.
Les espaces publics du secteur sont tous perçus comme “difficiles” (pied des Tours
Labourdette, Halle Puget, square Louise Michel, coursive de l’Alcazar, porte d’Aix…):
squats, “camping”, clochards, alcoolisation sur l’espace public, toxicomanie, rixes…
reviennent régulièrement dans les interpellations des participants.
C’est  ici  un  des  principaux  arguments  des  grossistes  qui  s’opposent  à  la
suppression du parking : celui-ci au moins est gardé et surveillé, alors que tous les
autres espaces publics sont « mal famés ». 
Les pistes de réflexion convergent ici entre les habitants et les commerçants.

◦ C’est  d’abord  l’îlotage,  des  passages  très  réguliers  de  patrouilles,
“permanents”, “quotidiens”, à pied, dans toutes les rues qui sont attendus.

◦ La « présence humaine », l’animation des lieux, est considérée comme un
facteur de sécurité.  En ce sens, les dispositifs de médiation urbaine et
sociale,  de  prévention  spécialisée  sont  considérés  comme  étant  à
renforcer, au risque de voir la future place faire face aux mésusages.

◦ Le sujet de l’éclairage est également un levier : il doit être suffisant pour
renforcer le sentiment de sécurité, sans non plus générer une occupation
nocturne source de nuisances. Les éclairages indirects sont ainsi perçus
comme intéressants. 
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◦ La vidéo-protection est une piste qui laisse beaucoup sceptiques : est-ce
que les caméras fonctionnent ? Y a-t-il quelqu’un derrière l’écran ? Est-ce
que ça ne fait pas que déplacer les problèmes ? 

• La propreté du quartier, condition d’un changement d’image

Commerçants et habitants font le constat d’une situation qui reste dégradée : le
quartier est souvent sale malgré les passages fréquents, la gestion des déchets à
l’échelle de tout le quartier et de tous les types de déchets (ménagers, commerces
de  bouche,  grossistes…)  est  considérée  comme  insatisfaisante.  Les  dépôts
d’encombrants sont récurrents (et les signalements sur “Engagé au Quotidien” non
pris en compte sur le quartier).
Spécificité liée aux commerces de gros, la gestion des cartons n’est pas simple,
peu adaptée. Les racks à cartons ne sont pas toujours bien positionnés / identifiés.
À  tout  cela  s’ajoutent  beaucoup  d’incivilités,  qui  viennent  se  surajouter  à  cette
situation.
Face à ces constats, c’est ici toute l’ingénierie en matière de gestion urbaine de
proximité qui paraît à (re)mobiliser. 
Quelques priorités se dégagent des échanges :

◦ la mise en place d’un dispositif spécifique pour la collecte des cartons,
avec un système de compression et une filière de recyclage. Si ceci est de
la responsabilité des commerçants, un accompagnement est sans doute à
envisager.

◦ Des  équipes  spécifiques  territorialisées,  pour  le  ramassage  des
encombrants  et  le  nettoyage  des  rues.  La  perspective  de  la  Régie  de
Quartier apparaît ici un levier majeur.
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• Améliorer l’image du quartier, valoriser son identité

Belsunce dispose d’une identité singulière dans Marseille, du fait de son histoire,
de son peuplement, de son urbanisme, et aussi de la présence des grossistes qui
en font un quartier commerçant bien spécifique. 
Toutefois,  le  quartier  souffre  aujourd’hui  d’une  image  qui  reste  pour  beaucoup
délétère,  en  lien  avec  les  points  vus  précédemment :  délinquance,  toxicomanie,
saleté, circulation difficile.  

Quelques  axes  de  réflexion  émergent
des échanges : 

◦ Communiquer  et  valoriser
l’identité du quartier en lien
avec son activité: information
à  l’entrée  du  quartier,
campagne de communication.
Cette  valorisation  pourrait
prendre  appui  sur  les
singularités  du  quartier,  tout
en proposant une approche en
complémentarité  avec  les
quartiers  alentours :  Noailles
(le  ventre  de  Marseille)  et
l’alimentation,  le  Panier  et
l’artisanat lié au tourisme, le Vieux-Port et la centralité. L’enjeu est ainsi
de proposer une vision globale du « grand centre », avec une cohérence
d’ensemble au sein de laquelle s’insère cette identité de Belsunce. 

◦ L’identité du quartier peut également trouver un écho autour de la notion
d’accueil et de passage. Le quartier est un des principaux lieu d’accueil
pour  les  primo-arrivants  à  Marseille,  qu’il  s’agisse  de  populations
précaires comme de jeunes ménages ou d’étudiants. C’est aussi,  et les
échanges l’ont montré, un secteur « traversé et traversant », trait-d’union
entre la gare Saint-Charles et le Vieux-Port. Des réflexions pourraient être
à mener en ce sens sur une piétonisation adaptée aux commerces (accès
restreint aux commerçants par exemple)

◦ Faciliter  l’arrivée  et  l’installation  de  nouveaux  commerces,  autour
notamment des activité en lien avec la confection.
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◦ C’est  également la  richesse  et  la  diversité  culturelle  du  quartier  qui
apparaît  à  valoriser,  comme  vecteur  d'animation  de  la  future  place
notamment dans son appropriation et sa sécurisation. Le lien étroit d’un
point  de  vue  urbain  avec  la  Bibliothèque  de  l’Alcazar est  ici  un  levier.
Certains  enfants  l’on  d’ailleurs  bien  identifiés,  en  proposant  sur  leurs
dessins l’installation de « boîte à livre » en résonance avec la BMVR.

Ces différentes pistes rejoignent les propositions d’un aménagement très singulier
de la place de la Providence, cherchant à caractériser l’identité du quartier. 
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Les contributions pour 
l’aménagement de la place

• Un consensus sur le principe d’un espace public

Hormis  la  position  des grossistes,  les  habitants  et  usagers  expriment  un  large
consensus sur la perspective d’un espace public structurant au cœur de Belsunce.
Beaucoup ont rappelé les conditions de logement (« beaucoup de familles vivent
dans des petits logements,  en sur-occupation,  avec parfois de l’insalubrité… Un
espace public de qualité et une réponse à un besoin primaire ! »). Lors des ateliers,
que  ce  soit  avec  les  adultes  comme  avec  les  enfants,  le  regard  actuel  sur  le
quartier est assez négatif. Le quartier est gris, triste, il y a peu d’arbres. Le projet
d’aménagement de la place est ainsi considéré comme une vraie opportunité pour
améliorer les conditions de vie des habitants et transformer l’image du quartier. 

« Vite, il faut pour cet espace un petit poumon vert et en attendant
que  le  projet  se  concrétise,  envisager,  avec  les  riverains  des
aménagements transitoires qui permettent aux automobilistes de
se projeter dans d'autres schémas d'usage de l'espace public... »
Extrait du registre numérique de concertation.

« Je suis ravi d'apprendre qu'un réaménagement de cette place en
espace vert va avoir lieu. Le quartier est si densément peuplé qu'un
espace vert ne nous fera que du bien. » 

• Un espace fortement végétalisé

Autre point de consensus, la nécessité d’un poumon vert au cœur du quartier. En ce
sens, l’ensemble des temps collaboratifs organisés ont mis en évidence ce besoin. 
La  verdure  est  « convoquée »  autant  pour  ses  fonctions  environnementales
(« espaces de fraîcheur », « biodiversité », « ombre » reviennent souvent dans les
commentaires  des  photo-langages),  que  pour  la  capacité  à  créer  des  espaces
perçus comme apaisés. Certaines contributions vont jusqu’à évoquer la notion de
micro-forêt  urbaine,  avec  l’impératif  « d’avoir  plus  de  vert  que  de  béton,  c’est
important de retrouver de la vraie terre, du vrai sol, et pas de l’enrobé ou du béton
désactivé partout ». Les arbres sont souvent associés au fait de « se reposer », de
« s’asseoir aux pieds des arbres ». 
Pour  aller  plus  loin,  certains  participants  évoquent le  levier  que  constitue  la
dimension « nature » sur la cohésion sociale et le vivre ensemble. Ils vont jusqu’à
interroger  la  possibilité  de  jardinage  collectif :  « Des  espaces  végétalisés,  c’est
permettre de faire des choses ensemble, de se rencontrer en jardinant, pourquoi
pas imaginer un compost collectif… Ce sont des lieux de rencontre »
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On relève aussi dans les contributions le rejet d’une nature trop aménagée, trop
urbaine,  on  pourrait  presque  dire  trop  « propre »,  un  participant  ayant  utilisé
l’expression  de  « socialement  stérile ».  Certains  évoquent  le  côté  un  peu
« sauvage », et dans tous les cas accessible, où l’on peut mettre les pieds...

• Un  espace  qui  soit  un  « commun »  pour le  quartier,  en  intégrant  la
notion de partage de l’espace

Le deuxième élément fort qui ressort des échanges est la dimension collective du
futur  espace  public.  Il  est  attendu  de  la  future  place  qu’elle  soit  un  lieu  de
rencontres,  un  lieu  d’échanges,  qu’elle  « crée  des  opportunités ». Ceci  passe
nous l’avons dit par la dimension végétale, mais pas que !
La conception de la place devra ainsi répondre au besoin de se retrouver en groupe,
de différentes tailles : à 3 ou 4 pour déjeuner le midi quand on travaille dans le
quartier, ou pour se poser à l’ombre, mais aussi en plus grand groupe, pour faire
des repas partagés, de retrouver, se réunir. La notion d’agora est ainsi évoquée. 
C’est  aussi  la  capacité  de  l’espace  à  accueillir  les  habitants  et  les  acteurs  du
quartier qui est  intégrée derrière cette notion de « commun » : la possibilité de
« créer des animations du lieu par les écoles, les associations, d’organiser un ciné
plein air, de se retrouver ».
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Ainsi,  il  est  attendu  de  l’espace  qu’il  soit
« pour tous », que ce soit  un lieu de mixité
où  se  mélangent  les  générations,  les
populations.  En ce sens, il est attendu que
la programmation définitive et la conception
pensent la place de chaque usager. Bien sûr
les enfants et les familles, mais également
les aînés, les femmes, les hommes, et les
grands oubliés de beaucoup de projets : les
adolescents et les jeunes. 
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Certains participants ont abordé cette problématique sous l’angle du « partage de
l’espace ». Pour eux, la mixité ne doit pas imposer d’être tous sur le même espace,
mais  de  disposer  de  micro-espaces  adaptés  à  chacun,  qui  permettront  de  se
côtoyer, d’échanger, de se croiser. C’est notamment un élément qui ressort très
fortement des contributions des enfants, aussi bien dans leurs dessins que dans
leurs paroles. En décrivant les planches de photo-langage et en commentant leurs
dessins,  beaucoup  ont  fait  part  du  fait  de  subir  la  promiscuité  sur  beaucoup
d’espaces ou de square, d’avoir des lieux « en concurrence » entre enfants et ados,
entre garçons et fille, etc. 
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• Un « commun » au sein duquel les enfants ont toute leur place

« La place des enfants sur la place des enfants » : cette formule est ressortie à
plusieurs reprises tant c’est une question qui apparaît centrale. La préoccupation
est  largement  partagée,  à  tel  point  que,  quelles  que  soient  les  personnes  qui
s’expriment,  les  enfants  apparaissent  comme  devant  être  les  premiers
bénéficiaires de l’aménagement. À titre d’illustration, lors des bureaux de rue, le
dialogue a été engagé avec un groupe de « jeunes ». Interrogés sur les besoins et
les usages futurs de la place, ils ont tenu ce discours : « on sait que l’aménagement
ne sera pas fait pour nous, parce qu’on emm… tout le monde, on nous aime pas.
Par contre s’il vous plaît, faites quelque chose pour les petits, qu’ils aient un endroit
bien pour eux ».
Dès lors, dès qu’on parle de « ville des enfants », c’est la dimension ludique qui
ressort fortement. On retrouve ici deux orientations :
Celle du mobilier urbain « classique », ce que les participants connaissent. Ce sont
ici toutes les images de type « square de jeu » qui ont été mobilisées pour penser
les usages : toboggans, tourniquets, trampolines, etc.
Mais c’est également l’idée d’aménagement qui « permettent » de jouer, en créant
des opportunités,  des artefacts dans l’espace public.  Étonnamment,  c’est  plutôt
cette  deuxième  orientation  qui  ressort  des  photo-langages  élaborés  avec  les
enfants. 
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• L’envie  de  créer  un  place  singulière,  différente  de  « la  ville
standardisée »,  pour réaffirmer l’identité de Belsunce

Autre élément qui ressort de manière très marquée, c’est l’envie d’un espace public
singulier, « particulier », différent de ce qu’on trouve ailleurs. Pour certains, cette
singularité est nécessaire pour renforcer le sentiment de fierté et d’appartenance
au quartier, l’envie d’affirmer « qu’ici, c’est pas pareil, on est à Belsunce ». Et de
cette fierté et de ce sentiment d’appartenance découle la bonne appropriation, le
respect des espaces publics. 
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Cette dimension singulière est très  fortement affirmée par les enfants. Lors des
ateliers à l’école notamment, la question de la couleur est ressortie de manière
très  forte :  les  images  d’espaces  « colorés »,  de  peinture  au  sol,  de  mobilier
« bizarre » sans fonctions propres ont été largement plébiscitées, en convoquant
des arguments  sur  la  « tristesse » du gris  de  la  ville,  ou  des formules comme
« c’est beau parce que c’est différent ».
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• Une singularité à traduire dans le mobilier urbain, autour de l’idée de
multifonctionnalité

Cette  singularité  à  rechercher  dans l’aménagement  de  l’espace  a  été  exprimée
également  à  travers  le  choix  de  photos  représentant  du  mobilier  urbain
« alternatif ».  Les  échanges  mettent  en  évidence  que  pour  les  participants,  un
mobilier  urbain  « différent »  est  plus  à  même  de  générer  des  échanges,  des
interactions sociales. 
La  notion  de  multifonctionnalité  a  également  été  assez  largement  plébiscitée :
comment un emmarchement crée aussi un banc, comment un banc est aussi un jeu
où grimper, comment un jeu peut être une table pour déjeuner, comment une table
de pique-nique peut servir à faire les devoirs en sortant de l’école… Au-delà, c’est
également la recherche d’une dimension esthétique qui a été exprimée, aussi bien
par les adultes que par les enfants. 
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• Le mobilier urbain, support du sport dans la ville

L’attachement  aux  pratiques  sportives  est  assez  marqué,  notamment  chez  les
enfants. La dimension « sport-santé » est assez récurrente dans leur discours. Il en
découle des attendus affirmés en matière de « praticabilité » du mobilier urbain,
imaginé comme devant pouvoir être support aux pratiques sportives. 
Élément intéressant, les plus jeunes se sont montrés soucieux du caractère inclusif
et intergénérationnel des équipements qui pourraient être proposés, se saisissant
d’images faisant apparaître des personnes en fauteuil roulant, ou des personnes
faisant du yoga. 
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• • L’eau dans la ville

Dernier point, même s’il  ne fait pas totalement
consensus,  la  question  de  la  place  de  l’eau  a
suscité de nombreux échanges. Si pour certains
le  risque  de  mésusages  et  trop  important,  à
l’heure où la sécheresse fait de l’eau une rareté,
pour  la  plupart,  c’est  une  nécessité  que  de
trouver de l’eau sur un espace public. Certains
ont  d’ailleurs  évoqué  de  nombreuses  rivières
souterraines passant sous le quartier, entraînant
parfois la dégradation du bâti, des inondations de
caves, pour argumenter le fait que ce ne doit pas
être quelque chose d’impossible. 
C’est  chez  les  enfants  que  le  besoin  d’une
présence  de  l’eau  a  été  soulevé  de  manière
systématique. Nous pouvons être frappés par le
fait  que  quasi  tous  les  dessins  imaginent  une
fontaine, un bassin, voire… une piscine ! 
L’eau est convoquée pour ses multiples apports à
la qualité de l’espace public. Bien sûr l’effet de
fraîcheur est  mentionné,  mais l’eau est  perçue
comme nécessaire tout simplement pour boire. 

Enfin,  c’est  la  capacité  de
l’eau  à  être  support  aux
interactions sociales, au jeu,
et  donc  au  vivre  ensemble
qui  a  été  soulevée  par  les
participants. 
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Délibération URB 017-1822/17/CM

50 Réaménagement de la Place de la Providence

Reçu au Contrôle de légalité le 25 octobre 2022



Bilan de la concertation réglementaire 51

Reçu au Contrôle de légalité le 25 octobre 2022



52 Réaménagement de la Place de la Providence

Reçu au Contrôle de légalité le 25 octobre 2022



Bilan de la concertation réglementaire 53

Reçu au Contrôle de légalité le 25 octobre 2022



54 Réaménagement de la Place de la Providence

Reçu au Contrôle de légalité le 25 octobre 2022



Bilan de la concertation réglementaire 55

Reçu au Contrôle de légalité le 25 octobre 2022



Contributions portées sur le 
registre numérique

Contributions enregistrées sur le site
https://www.registre-numerique.fr/concertation-place-providence/documents

ouvert entre le 01/06/2022 et le 30/06/2022.

Dans un souci d’anonymat, seules les initiales des
contributeurs et contributrices ont été conservées
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@KF
Date de dépôt : Le 04/06/2022 à 09:31:04
Lieu de dépôt : Sur le registre électronique
Etat : Observation publiée
Objet :Rues adjacentes
Contribution : 
Je suis très en faveur de ce projet.  Je  suis  habitant  du quartier.  Il  a besoin de
tranquillité et d'un début de cadre de vie. J'ai une remarques pas directement liée à
la place Providence.
Les rues Tapis vert et Thubaneau servent aujourd'hui quasi uniquement à traverser
le quartier depuis et vers le cours Belsunce. Beaucoup passent de la Rue de la
république vers Dugommier  /  Gambetta.  Le  quartier  subit  ce  trafic  sans raison
apparente.  Si  ces  rues  pouvaient  être  organisées  pour  desservir  seulement  le
quartier et ses commerçants, tout le monde y serait gagnant.

@CHM
Date de dépôt : Le 15/06/2022 à 11:02:11
Lieu de dépôt : Sur le registre électronique
Etat : Observation publiée
Objet :Enfin un espace vert à Belsunce
Contribution : 
Bonjour, 
Je suis très contente d'apprendre le passage à la
phase de concertation pour l'espace Providence.
J'habite le quartier et  il  est  vrai  qu'on manque
affreusement  d'espaces  verts.  Le  square  ou  la
place seraient une bouffée d'air dans un quartier
minéral et presque sans arbres. 
Comme le commentaire précédent, je pense qu'il
est  également  nécessaire  d'imaginer  un
aménagement  du  quartier  et  du  sens  de  la
circulation des véhicules. 
La  Rue  du  Baignoir,  une  rue  étroite,  est
impraticable lors des pics de circulation, avec des
dizaines  des  scooters  garés  sur  les  trottoirs.
Idem  pour  Rue  du  Petit  Saint-Jean,  avec  des
trottoirs  privatisés  aux  alentours  de  la
Bibliothèque de l'Alcazar (photo jointe).  Il  serait
peut-être  pertinent  d'imaginer  une  semi-
piétonnisation de certaines rues, les plus étroites
du moins, et de réduire la circulation et réguler le
stationnement gênant. 
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@BQ
Date de dépôt : Le 15/06/2022 à 19:17:24
Lieu de dépôt : Sur le registre électronique
Etat : Observation publiée
Objet :Piétonnalisation et place de parking pour scooter
Contribution : 
Bonjour,
Je suis ravi d'apprendre qu'un réaménagement de cette place en espace vert va
avoir lieu. Le quartier est si densément peuplé qu'un espace vert ne nous fera que
du bien. Je tenais simplement à ajouter que enlever des places de parking ne doit
pas pousser les gens à se garer en double file ou sur les trottoirs.  Je trouverai
judicieux de penser à des places dédiés aux scooters qui pululent dans le quartier
et  sont  garés  sur  les  trottoirs  au  détriment  des  piétons.  La  piétonisation  de
certaines rues du quartier faciliterait également beaucoup la vie du quartier.

@CL
Date de dépôt : Le 23/06/2022 à 10:59:16
Lieu de dépôt : Sur le registre électronique
Etat : Observation publiée
Objet :Contribution au réaménagement de la Place de la Providence
Contribution : 
Je découvre que cet espace a le nom de place. Je pensais juste qu'il s'agissait d'un
parking ! Du coup, voici un projet providentiel pour changer de regard sur Belsunce.
Il y a quelques temps, alors que je n'étais que touriste occasionnel à Marseille, voilà
un lieu que je traversais par obligation, et sans lui trouver de charme voire que des
inconvénients  pour  rejoindre  mon  lieu  de  villégiature  :  pas  terrible  pour  des
premiers pas dans la ville…
Maintenant que je suis une habituée, traverser ce parking, pardon cette place, à
pieds ou à vélo reste un mauvais moment à passer et l'occasion de se rappeler que
la ville est "engorgée" par les voitures.
Vite, il faut pour cet espace un petit poumon vert et en attendant que le projet se
concrétise,  envisager,  avec  les  riverains  des  aménagements  transitoires  qui
permettent aux automobilistes de se projeter dans d'autres schémas d'usage de
l'espace public...:  diminution progressive des places de stationnement remplacés
par des espaces paysagers et/ou des structures ludiques, artistiques, éphémères ;
création d'événements qui permettent qu'il y ait des jours sans voitures ...
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Contributions portées sur le 
registre papier

Contributions proposées sur le registre disponible
en Mairie de Secteur du 1/7,

 ouvert entre le 01/06/2022 et le 30/06/2022.
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Contributions des commerçants 
dans le cadre de l’atelier du 9 juin 
2022

Contributions proposées à partir de la méthodologie proposée par l’Adéus. Les
participants ont travaillé à partir des « besoins » des commerçants, puis recherché

de pistes de solutions pour répondre à ces besoins. A la demande des
commerçants, des fiches « pistes de solutions » leur étaient proposées.
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Publications presse
annonçant la

concertation réglementaire
La Marseillaise, édition des 7 et 8 mai 2022

La Provence, édition du 8 mai 2022
TPBM édition du 11 mai 2022
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Certificats d’affichage de la 
concertation réglementaire
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Notes
et

remarques
libres

Vous pouvez si vous le souhaitez nous
transmettre vos contributions*. Si elles
ne  seront  pas  intégrées  à  la
« concertation  réglementaire »,  elle
continueront  à  nourrir  les  réflexions
tout au long du processus d’élaboration
du projet.

* Soléam : 49 La Canebière, 13001 Marseille
ou par mail contac@soleam.net
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